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Bundesministerium fOr Bildung, Wissenschaft und Kultur

Frau Bundesministerin Dr. Claudia Schmied

Minoritenplatz 5

A -1014 Wien

Wien, am 5.12.2007

Entwurf eines Bundesgesetzes, mit dem das Kunstler-
Sozialversicherungsfondsgesetz gecndert wird; Begutachtungs- und
Konsultationsverfahren , GZ: BMUKK-16.825/0001-III/l 0/2007

Stellungnahme des Dachverbandes der Osterreichischen Filmschaffenden

sowie im Nomen folgender Berufsvereinigungen der Filmschoffenden:

Osterreichischer Regieverband ADA
Verband Osterreichischer Filmschauspielerlnnen VOFS
Verband Osterreichischer Kameraleute aac
Osterreichischer Verband Film- und Videoschnitt aea
Verband Osterreichischer Filmausstatter VOF
dok.at- Interessengemeinschaft osterreichischer Dokumentarfilmschaffender
Drehbuchverband Austria
Vereinigung osterreichischer Aufnahmeleiterlnnen und Produktions-

koordinatorlnnen VOAP
Verband Osterreichischer Sounddesigner VOESD

Q Sehr geehrte Frau Ministerin,
Q)

"0
c
Q)

~ der Dachverband der 6sterreichischen Filmschaffenden bedankt sich fOr die
u

~ Gelegenheit, zum o.a. Entwurf Stellung nehmen zu konnen.

i
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Bevor wir auf Details eingehen, sind folgende Verbesserungen zu wOrdigen. Die
Errichtung einer eigenen Kurie fur Filmkunst entspricht unseren langjahrigen
Forderungen und wird von uns ausdrOcklich begrOBt. Gleiches gilt fOr die
Moglichkeit der Einrechnung von Preisen und Stipendien fOr die Erreichung der
Untergrenze. Gewarnt wird hier jedoch ausdrOcklich vor einer Auslegung, wie sie
von Prof. Mazal in seinem Gutachten nahegelegt wird. Preise fOr Filmschaffende
gibt es in sehr geringer Zahl, sie sind jedoch ausschlieBlich solche fOr ein Werk.
Solche Preise auszunehmen, hieBe die Filmschaffenden dieser M6glichkeit de
facto zu berauben, zumal an Filmschaffende ouch lediglich 6 Stipendien
landesweit vergeben werden.

DaB kOnftig ouch ein ZuschuB zur Kranken- und Unfallversicherung m6glich ist, stellt
ebenfolls eine Verbesserung dor, wenngleich diese Neuerung einen sehr kleinen
Kreis von ZuschuBbezieherlnnen betrifft. Nur Bezieherlnnen, deren
Pensionsversicherungsbeitrage so gering sind, daB sie den moximolen ZuschuB von
1.026 Euro bisher nicht oussch6pfen konnten, sind von der neuen Regelung
betroffen; dos sind nicht mehr ols etwo 11% oiler ZuschuBberechtigten. Eine
grundsatzliche Ausweitung ist im jetzigen Entwurf nicht vorgesehen, jedoch
unsererseits mit Nochdruck zu fordern.

Die Erhohung der Obergrenze ist ein Fortschritt, sie fallt jedoch zu gering aus.
Gleiches gilt fOr die BerOcksichtigung von Kinderbetreuungspflichten -hier fehlt
jedenfalls die BerOcksichtigung von Alleinverdienerlnnen sowie anderweitige
Betreuungspflichten, etwa gegenOber pflegebedOrftigen Angeh6rigen. FOr diese
ist keine weitere Anhebung vorgesehen, die dringend notwendig ware.

Dieser Verbesserungen ungeachtet, bleiben viele grundsotzliche Forderungen des

Dachverbandes unberOcksichtigt:

Es ist nicht gelungen, die GeringfUgigkeitsgrenze zu streichen, obwohl es hierfOr
keine sochlichen GrOnde gibt und totsachlich ouch keine verfossungsrechtlichen
Bedenken bestehen, wie Prof. 6hlinger in seinem Rechtsgutochten (Seite 3 ff)
ouch eingehend erlautert. Es ist 6hlinger beizupflichten, daB es
verfossungsrechtlich legitim ist, eine Sonderregelung fOr KOnstlerlnnen vorzusehen,
vor ollem, weil eine solche den spezifischen Beschaftigungsverhaltnissen Rechnung

tragt.

Auch die Ruckzahlungsproblematik bleibt trotz Anpassungen bestehen. DaB der

Fonds nun ouch nicht selbstverschuldete GrOnde, die Kunstschaffende an der

AusObung ihrer kOnstlerischen Totigkeit hindern und der Umstand, daB fOr die

Untergrenze wenigstens die Einnahmen und nicht mehr nur die EinkOnfte

berOcksichtigt werden sollen, mitberOcksichtigt, ist ein kleiner Fortschritt. Die

~ Moglichkeit auf ROckzahlungen zu bestehen bleibt allerdings aufrecht und liegt im

~ Ermessen des Fonds. Filmschaffende werden durch den Umstand, daB sie

~ jedweden Nachweis fOr die Voraussetzung fOr einen Verzicht der

~ ROckzahlungsforderungen und die GrOnde "glaubhaft darzulegen" haben in eine

I Bittstellerposition gedrongt .
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Hinzu kommt, daB ein Verzicht auf ROckzahlungsforderungen -bei Nichterreichen
der Untergrenze, bzw .Oberschreitung der Obergrenze -nur 5 mal in der gesamten
kOnstlerischen Laufbahn moglich ist. Ab dem 6. Mal wird der ZuschuB grundsatzlich
nur mehr im Nachhinein gewahrt. Auch dies stellt eine unzumutbare Verscharfung
dar. Prof. bhlinger sieht ouch hier (Seite 5 f} keine verfassungsrechtlichen Probleme
und halt abschlieBend fest: IISauberer und praktikabler ware allerdings die
Streichung der Einkommensuntergrenze selbst"l. Eine Feststellung, der sich der
Dachverband vorbehaltlos anschlieBt .

Keine spezielle Regelung ist fOr Berufseinsteigerlnnen vorgesehen. Dos ist gerode
im Filmbereich, ober nicht nur hier, auBerst problemotisch. Zu bedenken ist in
diesem Zusommenhong, daB fOr junge Filmschoffende koum F6rdert6pfe, und
wenn donn mit mossiv unterdotierten Budgets, existieren. Zum onderen nimmt die
Projektentwicklung sehr viel Zeit in Anspruch -es konn von einem Zeitroum
zwischen 2 und 5 Johren ousgegongen werden. Hier mOBten Erleichterungen
geschoffen werden, wie sie in der Vergongenheit ouch schon ongedocht woren
(die Einkommensuntergrenze gilt fOr einen bestimmten Zeitroum -5 Johre -nicht
ols Anspruchsvoroussetzung) .Dos Erreichen der GeringfOgigkeitsgrenze ist fOr
Berufseinsteigerlnnen besonders schwierig. Dorouf weist ouch Prof. 6hlinger in
seinen Gutochten (Seite 3) explizit hin.

Ferner sind wichtige Forderungen der Kunstschaffenden ganzlich unbeachtet

geblieben:
So erhalt der Kulturrat Osterreich nach wie vor keinen Sitz im Kuratorium, was umso
unverstandlicher ist, als der bGB gleich 2 Sitze beanspruchen kann.
Weiterhin halt der Gesetzestext an der kunstlerischen Befahigung als
entscheidendem Kriterium fest, anstatt die Beurteilung auf die berufsspezifische

Arbeitssituation abzustellen.
Auch die Finanzierung wurde nicht neu geregelt, der Einzahlerlnnenkreis bleibt
weiterhin auf Betreiber von Kabelrundfunkanlagen und den Verkauf oder die
Vermietung von Geraten, die zum Empfang von Rundfunksendungen Ober
Satelliten bestimmt sind (Satellitenreceiver und -decoder) beschrankt. Das
Programm, das Ober solche Anlagen gesendet wird, wird in aller Regel von
KOnstlerlnnen geschaffen. Keine Anderung ist auch bezOglich BundeszuschuB
vorgesehen -seit 2003 hat der Staat sich vollkommen aus einer Mitfinanzierung
zurOckgezogen. Weder gibt es nun eine verpflichtende Beitragsleistung des
Bundes, noch ist eine Indexanpassung des Zuschusses vorgesehen.
AbschlieBend muB noch angemerkt werden, daB -anders als fOr andere
Kunstsparten -fOr Filmschaffende kein Sozialfonds existiert und somit keinerlei
Abfederung fOr soziale Hartefalle vorgesehen ist. Eine diesbezOgliche Neuregelung

ist daher unbedingt notwendig.
O

a5

~ Wir bedauern sehr, daB die Chance mit diesem Entwurf nicht genOtzt wurde,

~ gravierende Probleme zu beseitigen, die sich fOr Filmschaffende bereits aus der

.§ bisherigen Gesetzeslage ergeben haben .
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Insbesondere gilt dos tOr die Beibeholtung der GeringfOgigkeitsgrenze ols
Anspruchsvoroussetzung und dot Or, daB ouch weiterhin kein genereller Verzicht
out ROckzohlungsforderungen vorgesehen ist .

Der Dachverband ist gerne bereit, in einem konstruktiven Dialog mit dem
Ministerium aus der Perspektive der Betroffenen, unzumutbare Horten zu

entschorfen oder ganz zu beseitigen.

Mit freundlichen GrOBen
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